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GEMEINDE GEESTE 

 

N i e d e r s c h r i f t 
über die öffentliche Sitzung des Ausschusses für Touristik und Kultur 

vom 14.02.2024 

 

Anwesend sind: 
 

 
Vorsitzender 
 

Winkeler, Johannes  

 
Stellvertretende Vorsitzende 
 

Gröninger, Silke  

 
Mitglieder 
 

Einhaus, Sebastian  

Peterberns, Ansgar Vertretung für Ulrich Kuper 

Rohe, Hans  

Rolfs, Peter  

Struck, Ulrich  

 
Mitglieder mit beratender Stimme 
 

Evers, Christoph, Dr.  

 
Protokollführer 
 

Roters, Louisa  

 
Zur Beratung hinzugezogen 
 

Hoffmann, Michaela  

Schwill, Esther  

 

 

Entschuldigt fehlen: 

 
Mitglieder 
 

Kuper, Ulrich  

 

 

Die Mitglieder waren am 25.01.2024 unter Mitteilung der Tagesordnung eingeladen worden. 

 

Sämtliche Tagesordnungspunkte werden in öffentlicher Sitzung behandelt.  
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Beginn der Beratung: 18:00 Uhr Ende der Beratung: 19:00 Uhr 

 



3 

Tagesordnungspunkte: 

 1.  Eröffnung der Sitzung 

  

 2.  Feststellung der ordnungsmäßigen Ladung und der Beschlussfähigkeit 

  

 3.  Feststellung der Tagesordnung 

  

 4.  Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung des Ausschusses für Touristik und Kultur vom 

13. Juni 2023 

  

 5.  Bericht der Verwaltung 

  

 5.1.  Neujahrsempfang 2025 

  

 5.2.  Ausstellungen im Rathaus - 50 Jahre Gebietsreform 

  

 5.3.  Gästeführerin der Gemeinde Geeste 

  

 5.4.  Lager XII Dalum 

  

 5.5.  Neuauflage Imagebroschüre und Gastgeberflyer 

  

 5.6.  LEADER-Projekte 

  

 5.7.  Fährbrücke Schwefingen - Varloh 

  

 5.8.  Website und Social Media 

  

 5.9.  125 Jahre Bahnhof Geeste - Osterbrock 

  

 5.10.  DEK-Radroute 

  

 6.  Einwohnerfragestunde 

  

 7.  LEADER - Stromverteilerkasten für Rathauspark 

  

 8.  Veranstaltungen 2024 

  

 9.  Touristische Werbemaßnahmen 2024 

  

 10.  Erhöhung Zuschuss Shanty-Open-Air 

  

 11.  Anfragen und Anregungen 
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1 Eröffnung der Sitzung 

 

Herr Winkeler eröffnet die Sitzung. Er begrüßt die Ausschussmitglieder, die Vertreter der Verwaltung 

sowie die Zuhörer. 

 

 

2 Feststellung der ordnungsmäßigen Ladung und der Beschlussfähigkeit 

 

Herr Winkeler stellt die Ordnungsmäßigkeit der Ladung sowie die Beschlussfähigkeit fest.  

 

3 Feststellung der Tagesordnung 

Herr Winkeler stellt die Tagesordnung fest.  

 

 

4 Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung des Ausschusses für Touristik und 

Kultur vom 13. Juni 2023 

 

Die Niederschrift über die Sitzung des Ausschusses für Touristik und Kultur vom 13. Juni 2023 wird 

genehmigt.  

 

Abstimmungsergebnis:  
 

 Ja 5  Nein 0  Enthaltung 2  Befangen 0   

 

 

5 Bericht der Verwaltung 

 

5.1 Neujahrsempfang 2025 

 

Frau Schwill berichtete vom Neujahrsempfang 2024, der am 14. Januar in der Gaststätte Over in 

Osterbrock stattfand. Es gab positive Rückmeldungen. Die Schülerinnen und Schüler der 4. Klasse der 

Gebrüder-Grimm-Schule und die Solosängerin Jolina Hofschlag haben den musikalischen Rahmen 

gesetzt.  

 

Der Neujahrsempfang 2025 findet am 12.01.2025 ab 11.00 Uhr statt. Die Veranstaltung war zunächst 

im Emsland Moormuseum geplant. Aktuell prüft die Verwaltung, ob auch eine Durchführung im Saal 

Germer-Möller möglich ist. Aufgrund der zentralen Lage im Ort wäre das ebenfalls eine attraktive 

Örtlichkeit. Der Neujahrsempfang wird immer am zweiten Sonntag im Januar durchgeführt. Die 

weiteren Austragungsorte für die Jahre 2026 – 2030 wären turnusmäßig folgende: 

 

11.01.2026 Gasthof Aepken, Dalum 

10.01.2027 Deichkrone, Geeste 

09.01.2028 Gasthof Over, Osterbrock 

14.01.2029 Emsland Moormuseum, Groß Hesepe 

13.01.2030 Gasthof Aepken, Dalum 
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Ratsfrau Gröninger bestätig, dass die Veranstaltung sehr gut organisiert war. Auch sie habe positive 

Rückmeldungen erhalten und gibt das Lob weiter an die Verwaltung. Sie schlägt vor, dass künftig 

auch Bürger Kandidatenvorschläge für die Ehrenamtlichen Preisträger abgeben können. Die 

Ratsherren Rolfs und Winkeler sind für eine Beibehaltung des derzeitigen Vorschlagswesens. 

 

 

5.2 Ausstellungen im Rathaus - 50 Jahre Gebietsreform 

 

Frau Schwill berichtet von der kürzlich beendeten Ausstellung von Michael Böhne. Die nächste 

Ausstellung „Geeste vor 50 Jahren – das Jahr 1974“ wird am 27. Februar 2024 eröffnet. Im Hinblick 

auf den 50. Jahrestag der niedersächsischen Gebietsreform wird dieser Ausstellung eine öffentliche 

Diskussionsveranstaltung mit Zeitzeugen im Ratssaal vorangestellt, zu der alle Interessierten herzlich 

eingeladen sind. 

 

Zusätzlich soll am 07. April 2024 in der Zeit von 14.00 – 17.30 Uhr ein Tag der offenen Ausstellung 

stattfinden, um das Thema Gebietsreform 1974 nochmals stärker in den Fokus zu rücken. Die 

Veranstaltung findet in Kooperation mit dem Heimatverein Geeste statt, der für das leibliche Wohl 

sorgen wird. Ausstellungsende ist der 11. April. 

 

Voraussichtlich ab dem 18. April 2024 wird der Künstler Heinrich Warkentin aus Osterbrock seine 

Bilder zeigen. Der genaue Ausstellungszeitraum wird noch abgestimmt. 

 

Michaela Hoffmann fügt hinzu, dass die Ausstellungseröffnung gerne beworben werden kann. 

 

 

5.3 Gästeführerin der Gemeinde Geeste 

 

Frau Hoffmann berichtet, dass die bisherige Gästeführerin, Frau Christiane Kock, bis auf Weiteres 

keine Führungen und Touren in Geeste durchführen kann. Auch ihre Teilnahme an Messen ist 

fraglich. Es werde sich bemüht, zumindest für Teilbereiche des touristischen Angebotes, kurzfristig 

eine Nachfolge zu finden. 

 

 

5.4 Lager XII Dalum 

 

Frau Hoffmann gibt bekannt, dass der angekündigte Besuch des Nds. Wissenschaftsministers Falko 

Mohrs nochmals verschoben würde und jetzt für den 16. August 2024 vorgesehen ist. Falko Mohrs 

besucht zu diesem Anlass auch das Emsland Moormuseum. 

 

Besucherzahl des Erinnerungsortes seit Eröffnung  

In der Zeit vom 16.07. – 31.12.2023 wurden 243 elektronische Türöffnungen registriert. Rund 100 

Personen nahmen an Führungen am „Tag des offenen Denkmals“ teil, weitere zirka 80 Personen bei 

verschiedenen Führungen durch das Gebäude, insgesamt kann von mindestens 420 Besucher 

ausgegangen werden. Da anzunehmen ist, das pro Türöffnung mehrere Besucher die Ausstellung 

besuchen, dürfte die Zahl aber höher liegen. 

 

 

5.5 Neuauflage Imagebroschüre und Gastgeberflyer 

 

Frau Schwill stellt die neuen Flyer vor. Die Imagebroschüre wurde neu aufgesetzt. Genauso wurde ein 

Flyer zum Lager XII Dalum aufgelegt. Das neue Jahresprogramm vom Emsland Moormuseum wurde 

bereits an die Gemeinde geliefert. Alle drei Broschüren werden an die Teilnehmenden verteilt. 
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5.6 LEADER-Projekte 

 

Frau Hoffmann stellt die aktuellen Sachstände der laufenden LEADER-Projekte vor.  

•„Schaffung von Jugendräumen im Dorfgemeinschaftshaus Bramhar“ 

Mit Unterstützung von Aktiven der Dorfgemeinschaft Bramhar konnte bereits der Rückbau von 

Decken, Böden und Wänden in den betroffenen Teilen des Dorfgemeinschaftshauses durchgeführt 

werden. Auch das Dach wurde neu gedämmt. Seit Ende Januar 2024 sind verschiedene Gewerke vor 

Ort mit der Umbaumaßnahme beschäftigt.  

 

•„Radweg entlang der Straße Gutshof“ 

Die Maßnahme wurde ausgeschrieben und befindet sich derzeit in der Vergabeprüfung. Entgegen 

erster Kostenschätzung dürfte die Umsetzung des Radweges deutlich günstiger ausfallen. Hier ist zu 

überlegen, den weiteren Verlauf des Radwegs in südlicher Richtung bis zur Gartenstraße in die 

Förderung zu integrieren, da andernfalls Fördermittel ungenutzt verfallen würden. Diese Option war 

bereits in der pol. Diskussion, wurde aufgrund der damaligen Preisentwicklung im Bausektor bei 

Antragstellung aber nicht berücksichtigt. Hier wird derzeit die vergabe- und förderrechtliche 

Zulässigkeit geprüft. 

 

•„Integrative Moorerlebnislandschaft am Emsland Moormuseum“ 

Die Vermessung und Baugrunduntersuchung haben bereits stattgefunden, Anfang März 2024 sollen 

die Arbeiten vor Ort beginnen. Die Leistungen sind im Dezember 2023 ausgeschrieben worden. 

Submissionstermin war der 16.01.2024. Derzeit läuft die Vergabeprüfung. 

 

Nach Rücksprache mit dem ArL besteht die Möglichkeit, die Maßnahme in zwei Abschnitten 

abzurechnen. Bislang war der 30.06.2024 als Datum des Schlussverwendungsnachweises gesetzt. Da 

diese Option u.a. eine längere Bauphase ermöglichen würde, beabsichtigt die Verwaltung eine 

entsprechende Änderung der Förderfristen zu beantragen. 

 

 

5.7 Fährbrücke Schwefingen - Varloh 

 

Das Brückenbauwerk soll voraussichtlich im April 2024 hergestellt sein. Die Kosten hierfür betragen 

rund 2,5 Mio Euro, davon können rund 2,0 Mio Euro (80%) aus dem Förderprojekt „Stadt & Land“ 

finanziert werden. Im Anschluss erfolgt die Herstellung der Wegeverbindungen auf Meppener und 

Geester Seite. Hierfür stehen beiden Kommunen zusammen rund 340.000 Euro aus LEADER-Mitteln 

zur Verfügung. Der Eigenanteil der Kommune Geeste am Wegebau beträgt rund 55.000 Euro (34,4 

%).  

 

Die Stadt Meppen koordiniert das interkommunale Projekt. 

 

 

5.8 Website und Social Media 

 

Frau Schwill berichtet, dass der Relaunch der Website vor Kurzem erfolgreich abgeschlossen wurde. 

Im Zuge dessen wurde der Newsletter eingestellt. Die Abo-Zahlen stagnierten. Zugleich ist ein 

WhatsApp-Kanal erstellt worden, der zur Zeit rund 300 Abonnenten hat und damit schon jetzt den 

Newsletter-Abruf gleichkommt.  

 

Weitere Follower-Zahlen: 

 

Facebook: 2.955 

Instagram: 468 

WhatsApp: 298 

Newsletter: 342 
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Die Kanäle werden regelmäßig mittels QR Code in der „Geeste Aktuell“ beworben.  

 

 

5.9 125 Jahre Bahnhof Geeste - Osterbrock 

 

Der Bahnhof Osterbrock feiert 2024 125 jähriges Bestehen. Die Gemeindeverwaltung hat bei der 

Deutschen Bahn angefragt, ob deswegen eine Veranstaltung anstehe. Dies wurde verneint. Weiterhin 

wurde nach Bildmaterial gefragt, auch hierzu gab es keine Rückmeldung. 

 

 

5.10 DEK-Radroute 

 

Frau Hoffmann berichtet, dass im vergangenen Jahr im Bereich zwischen Altenlingen und Speichersee 

(auf Höhe Emsland A.+J.Kwade Betonwerk) Wurzelanhebungen abgefräst wurden. Nach dem 

Abfräsen sind einige Unebenheiten verblieben, die diesjährig durch den Landkreis Emsland entfernt 

werden, um dem Anspruch eines Premiumradweges gerecht zu werden. Die Kosten werden, nach 

Aussage des Landkreises, aus dem Rücklagentopf der Anrainerkommunen und des LK Emsland 

getragen. 

 

 

6 Einwohnerfragestunde 

 

Herr Fangmeyer meldet an, dass er gerne erneut den Wandertag organisiere, der jedes Jahr gut 

angenommen wird und ca. 30 Anmeldungen verbucht. Außerdem empfiehlt er, dass an einigen Wegen 

mehr Bänke aufgestellt werden. Diesbezüglich hatte er bereits mit der Verwaltung Kontakt 

aufgenommen. Frau Schwill antwortet, dass sie und Louisa Roters zuständig sind. 

 

 

7 LEADER - Stromverteilerkasten für Rathauspark 

 

Frau Hoffmann erläutert die Vorlage. 

 

Zwischenzeitlich habe ein Gespräch zwischen der Verwaltung und Vorstandsmitgliedern des Vereins 

stattgefunden. Der Verein habe einer finanziellen Beteiligung von 3.000,00 € zugesagt, sofern eine 

LEADER-Förderung zustande käme. Andernfalls werde man sich erneut mit der Gemeinde 

besprechen. 

 

Folgender Beschluss wird empfohlen:  

 

Beschluss: 

 
Die Gemeinde Geeste lässt, vorbehaltlich einer Förderzusage von 6.500 € aus LEADER-Mitteln und 

einer Mitfinanzierung des Schützenvereins St. Hubertus, Dalum, in Höhe von 3.000 €, einen 

zusätzlichen Stromverteilerkasten auf dem Areal des Rathausparks aufstellen. Nach Vorliegen des 

Zuwendungsbescheides werden die Elektroarbeiten an den wirtschaftlichsten Anbieter vergeben und 

die Anschlussarbeiten beim Netzbetreiber beauftragt. 

 

Abstimmungsergebnis:  

 

 Ja 7  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
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8 Veranstaltungen 2024 

 

Frau Schwill stellt die geplanten Veranstaltungen für das Jahr 2024 vor.  

 

Ratsfrau Gröninger fragt, warum keine anderen Vereinstermine auftauchen. Frau Hoffmann antwortet, 

dass noch nicht alle Veranstaltungsdaten Dritter bekannt seien.  

 

Ratsherr Rolfs spricht diesbezüglich die Verkehrssituation am Speichersee an. Bei Veranstaltungen 

seien Fuß- und Radwege zugeparkt. Ratsherr Winkeler sagt dazu, dass es im letzten Jahr gut durch die 

Feuerwehr geregelt worden sei. Ratsherr Peterberns stimmt dem zu. Ulrich Struck entgegnet, dass die 

Sicherheit beim Veranstalter liege. Frau Schwill erklärt, dass die Veranstaltung Shanty-Open-Air 

parktechnisch etwas schwieriger sei, da es hier einen bestimmten Anfangs- und Endzeitpunkt gibt. 

Andere Veranstaltungen laufen den gesamten Tag. 

 

Frau Gröninger spricht an, dass sie Beschwerden zu den sanitären Anlagen bei der Deichkrone 

erhalten habe. Außerdem müssten die Schilder für Behindertenparkplätze erneuert werden. 

 

Ratsherr Einhaus fügt noch hinzu, dass man auch zusätzliche Toiletten-Anlagen aufstellen könnte. 

Ulrich Struck entgegnet, dass dies der Veranstalter regeln müsse. Frau Hoffmann trägt vor, dass die 

Gemeindeverwaltung bereits mit dem Pächter der Deichkrone gesprochen hat. Diesem sei das Problem 

bekannt, die Arbeiten beträfen indes die Bausubstanz (Leitungen / Elektro). Frau Gröninger entgegnet, 

dass man mit dem Eigentümer sprechen müsse. Somit sei Verpächter Tenbusch gefordert. 

 

Beschluss: 

 
Die oben genannten Veranstaltungen werden zur Kenntnis genommen. Die Veranstaltungen, bei denen 

eine Beteiligung durch die Gemeinde Geeste geplant ist, werden, vorbehaltlich der Beschlussfassung 

und gegebenenfalls erforderlicher Genehmigung der Haushaltssatzung 2024, unterstützt. 

 

 

9 Touristische Werbemaßnahmen 2024 

 

Frau Schwill berichtet, dass durch eine Kataloganzeige Anfang Februar täglich ca. 30 Anfragen nach 

touristischen Informationen eingehen.  

 

Weiterhin sind folgende Messeauftritte geplant: 

 

 17. - 18.02.2024 Radmesse Emsland in Lingen  

 29.02. - 03.03.2024  Fahrrad Messe Essen 

 

Beide Messeauftritte werden mit den „Naturpark Moor Veenland“ Gemeinden zusammen veranstaltet. 

So können Standgebühren, Werbematerialien etc. geteilt werden. In Lingen geht es thematisch eher 

um die anstehenden Veranstaltungen, in Essen soll Geeste als Destination präsentiert warden. 

 

Beschluss: 

 
Die Ausführungen werden zur Kenntnis genommen und den vorgeschlagenen touristischen 

Werbemaßnahmen für die Saison 2024 wird zugestimmt.  

 

Abstimmunsergebnis: 

 Ja 7  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
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10 Erhöhung Zuschuss Shanty-Open-Air 

 

Frau Hoffmann trägt vor, dass der Shantychor Geeste für das jährlich stattfindende Shanty-Open-Air 

nach einer Erhöhung des Zuschusses gefragt habe. Die Verwaltung habe daraufhin Unterlagen mit 

Einnahmen und Kosten beim Verein angefordert. Dies ergab, dass die Veranstaltung zur Zeit aus den 

Einnahmen getragen wird und ein kleiner Gewinn in Höhe von rund 470,00 € verzeichnet wird. Aus 

diesem Grund spricht sich die Verwaltung gegen eine Zuschusserhöhung aus.  

 

Für die CDU-Fraktion äußert sich Herr Rohe. Man sei dem Shanty-Verein dankbar für die 

Veranstaltung. Aufgrund des Überschusses sei man jedoch der Meinung, dass der Zuschuss nicht 

erhöht werden sollte.  

 

Folgender Beschluss wird empfohlen: 

 

Beschluss: 

 
Die Gemeinde Geeste wird das Shanty-Open-Air auch weiterhin mit einem Zuschuss in Höhe von 

2.500,00 Euro unterstützen. 

 

Abstimmungsergebnis:  

 Ja 7  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   

 

11 Anfragen und Anregungen 

 

Ratsherr Dr. Evers stellt die Frage, ob es richtig sei, dass das Projekt Integrative 

Moorerlebnislandschaft am Emsland Moormuseum später beginnt? Frau Hoffmann sagt dazu, dass im 

Leistungsverzeichnis der 31.05.2024 als Fertigstellungstermin angegeben ist. Dieser wurde mit der 

Abgabe der Ausschreibungsunterlagen durch die Bieter bestätigt. Man hoffe, dass die Witterung einen 

Beginn der Landschaftsbaumaßnahmen im März zulassen. Sollte eine Aufspaltung der 

Verwendungsnachweise durch das ArL möglich sein, könne der Zeitplan möglicherweise nach hinten 

verschoben warden.  

 

Ratsherr Peterberns erkundigte sich noch einmal nach den Fördermitteln für die Fährbrücke 

Schwefingen – Varloh. Die Zahlen wurden wiederholt und zur Kenntnis genommen. Außerdem regt er 

an, die Gemeindekarte in der Imagebroschüre anzupassen. Er schlägt vor, die Karte der Gemeinde mit 

Kennzeichen zu versehen, um besondere Orte zu markieren. 

 

Die Theatergruppe Dalum probte laut Ratsherr Rohe bis vor Kurzem im Rathauskeller. Aktuell finden 

die Proben auf der Diele Heskamp statt. Die Theatergruppe wäre sehr dankbar, wenn sich hier eine 

räumliche Alternative ergebe.  

 

Frau Gröninger erkundigt sich, wie der aktuelle Stand bei Werbeschildern aussieht. Dr. Haverkamp, 

Leiter Emsland Moormuseum, hatte angefragt, ob ein Informationsschild vom Moormuseum beim 

Speichersee stehen könnte und umgekehrt. Esther Schwill merkt an, dass es dazu Gespräche gab, der 

neueste Kenntnisstand noch einmal überprüft wird und es seine Rückmeldung gibt.  

 

Herr Winkeler schließt den Ausschuss um 19:00 Uhr. 

 

 

 

Vorsitzender Bürgermeister Protokollführer 
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